

dégoûts ; qui l'a élevée à cet héroïsme et qui l'empêche d'en descendre ? La foi. Passez en revue toutes les gloires de l'Eglise catholique, signalez les hauts faits de son histoire, suivez à la trace de leurs exploits ses plus illustres héros, recueillez dans un seul tableau ce que les siècles chrétiens ont vu passer de glorieux et de magnanime ; ce vaste mouvement de la terre vers le ciel, cet essor qui emporte les âmes à des hauteurs inconnues, ce vol des générations catholiques au travers des immensités divines, n'ont jamais eu qu'un principe : la foi.

Nous pouvons répartir en deux classes la multitude des âmes chrétiennes : les *pêcheurs*, les *justes*. Dans ces deux catégories différentes, c'est à la foi et à la foi seule que nous devons attribuer tout mouvement, toute force, toute fécondité.

Voici le pécheur : il insulte Dieu et il tue son âme ; il n'obéit plus à aucune loi divine ; sa vie entière est un tissu de prévarications ; il existe comme l'animal. " L'homme animal, dit saint Paul, ne perçoit rien des choses de l'esprit. " Le monde supérieur, le seul immuable et définitif, le seul, par conséquent, qu'il importe de connaître et de pratiquer, lui demeure absolument fermé. Si cet homme se convertit que sera-t-il survenu ? Une illumination surnaturelle lui aura découvert les réalités divines au milieu desquelles il se mouvait sans les connaître. Dieu, son Père, son Maître, son Bienfaiteur et son Juge, lui aura été montré ; il aura découvert enfin qu'en lui repose une âme immortelle, destinée à une autre et interminable existence. Il aura su que, être libre et responsable, il rendra compte à Dieu de ses actes, et subira, s'il demeure obstiné dans sa révolte, la plus implacable condamnation. Tel sera auprès du pécheur le premier rôle de la foi. Un second plus doux et aussi efficace : si le pécheur tremble, s'il fait comme Caïn, s'il se cache comme Adam coupable, la foi lui révèle en l'avenir un frère, un ami dans l'Homme-Dieu mort sur une croix pour lui obtenir son pardon. A la douce lumière de la foi, l'espérance